

ACTION URGENTE

AZERBAÏDJAN. LA SANTÉ D'UN UNIVERSITAIRE EN DÉTENTION SE DÉTÉRIORE

Gubad Ibadoglu est un économiste politique et militant de la société civile de renom. Le 23 juillet 2023, les autorités azerbaïdjanaises l'ont arrêté pour des accusations forgées de toutes pièces de production, acquisition ou vente de fausse monnaie par un groupe organisé. Par la suite, les autorités l'ont également accusé d'« extrémisme ». Son arrestation et les poursuites dont il fait l'objet semblent constituer des représailles en lien avec ses critiques contre le gouvernement et ses activités politiques et civiques. Dernièrement, il avait notamment participé à la création d'une fondation pour aider les étudiant·e·s azerbaïdjanais à obtenir des financements provenant d'avoirs saisis à des ressortissant·e·s azerbaïdjanais en vertu de la législation anticorruption du Royaume-Uni. Gubad Ibadoglu souffre de graves problèmes de santé et sa vie restera menacée tant qu'il se trouvera en détention provisoire.

PASSEZ À L'ACTION : ENVOYEZ UN APPEL EN UTILISANT VOS PROPRES MOTS OU EN VOUS INSPIRANT DU MODÈLE DE LETTRE CI-DESSOUS

Président de l'Azerbaïdjan

Ilham Aliyev

Office of the President of Azerbaijan

19 Istiqlaliyyat Street

Baku AZ1066, Azerbaïdjan

Courriel : office@pa.gov.az

Monsieur le Président,

Je vous écris afin de demander la libération immédiate de **Gubad Ibadoglu**, qui est incarcéré au centre de détention provisoire de Kurdekhani sur la base d'accusations contournées de remise de fausse monnaie et d'extrémisme. Vous avez certainement connaissance de ses activités universitaires et politiques de premier plan, ainsi que de ses critiques à l'égard du gouvernement. Sa détention et les poursuites dont il fait l'objet pour des accusations fabriquées de toutes pièces constituent des mesures de représailles pour ces activités. Il doit être libéré immédiatement.

Le 23 juillet 2023, Gubad Ibadoglu et sa femme, Irada Bayramova, ont été soumis à une arrestation arbitraire après que des policiers en civil à bord de véhicules banalisés ont percuté leur voiture. Alors qu'Irada Bayramova a été libérée sans inculpation, Gubad Ibadoglu a été placé en détention provisoire par le tribunal du district de Narimanov à Bakou le 24 juillet, après avoir été accusé de production, d'acquisition ou de vente de fausse monnaie par un groupe organisé ([article 204.3.1 du Code pénal azerbaïdjanais](#), possible d'une peine maximale de 12 ans d'emprisonnement). Par la suite, il a également été accusé d'« extrémisme ». Le 16 novembre, sa détention provisoire a été prolongée de trois mois.

Gubad Ibadoglu souffre de graves problèmes de santé, notamment de diabète de type 2 et d'hypertension. Selon sa famille, sa santé s'est considérablement et continuellement détériorée en détention.

La Cour européenne des droits de l'homme a également pris des mesures provisoires en vertu de l'article 39 de son Règlement, demandant au gouvernement azerbaïdjanais de veiller à ce que Gubad Ibadoglu « passe des examens médicaux supplémentaires » et qu'[il] « soit transféré dans un établissement médical spécialisé [un hôpital] » si nécessaire.

Je vous demande instamment de prendre des mesures qui garantiront la libération immédiate et inconditionnelle de Gubad Ibadoglu. Je vous demande également de veiller à ce qu'il reçoive immédiatement les soins médicaux dont il a besoin et qu'il soit protégé contre la torture et les autres formes de mauvais traitements. Je vous appelle à garantir l'ouverture d'une enquête efficace sur les allégations de fabrication de fausses accusations et de preuves, et lorsque les preuves le justifient, à poursuivre les responsables présumés de ces actes relevant d'erreurs judiciaires. Je vous demande également de mettre fin à l'utilisation abusive du système de justice pénale azerbaïdjanais contre la critique et l'opposition pacifiques.

Veuillez agréer, Monsieur le Président, l'expression de ma haute considération.

COMPLÉMENT D'INFORMATION

Gubad Ibadoglu est un économiste et homme politique azerbaïdjanais de renom. Il est le président du Mouvement pour la démocratie et la prospérité de l'Azerbaïdjan, créé en 2014 et que les autorités azerbaïdjanaises ont arbitrairement refusé d'enregistrer en tant que parti politique. Il a été chercheur invité à la London School of Economics et a dirigé l'Economic Research Center, une ONG ayant effectué des recherches sur la gestion des finances publiques, la bonne gouvernance et la transparence budgétaire. Les autorités azerbaïdjanaises ont arbitrairement fermé de force l'Economic Research Center et gelé ses comptes bancaires en 2014, dans le cadre de restrictions de grande ampleur imposées à la société civile azerbaïdjanaise. Gubad Ibadoglu a pris le chemin de l'exil politique en 2017, mais est revenu en Azerbaïdjan en 2023 pour rendre visite à sa famille.

Le 23 juillet, des policiers ont arrêté Gubad Ibadoglu et son épouse alors qu'ils se rendaient en voiture à Sumgayit, une ville située à une quarantaine de kilomètres de la capitale, Bakou, pour rencontrer des jeunes militant-e-s du Mouvement pour la démocratie et la prospérité de l'Azerbaïdjan. Quatre voitures banalisées ont encerclé leur véhicule vers 13 heures et l'ont forcé à s'arrêter en le percutant à l'avant et à l'arrière. Selon leur enfant, Zhala Bayramova, 20 officiers en civil « [les ont forcés à sortir de leur voiture et les ont agressés physiquement, puis les ont contraints à monter dans des voitures séparées et les ont conduits devant l'Unité de lutte contre le crime organisé du ministère de l'Intérieur à Bakou](#) ». Après avoir été libérée à 19 heures, [Irada Bayramova présentait plusieurs hématomes sur les bras, les jambes et le dos](#). Gubad Ibadoglu a porté plainte contre les mauvais traitements qu'ils ont subis.

Selon la déclaration officielle faite par le ministère azerbaïdjanais de l'Intérieur le 23 juillet, l'arrestation de plusieurs personnes, dont Gubad Ibadoglu, s'inscrit dans une opération contre les partisan-e-s de Fethullah Gülen, dignitaire religieux turc en exil que les autorités turques ont qualifié, ainsi que ses sympathisant-e-s, d'« organisation terroriste ». La police aurait saisi 40 000 dollars des États-Unis en espèces, entre autres, dans les bureaux de l'Economic Research Center. Elle a également perquisitionné le domicile de Gubad Ibadoglu et d'Irada Bayramova et brièvement détenu le frère de Gubad, Gabid Baymalov. Le 2 août, le tribunal de Bakou a rejeté la plainte de Gubad Ibadoglu concernant la perquisition illégale de son domicile. Le 16 novembre, les autorités azerbaïdjanaises ont prolongé sa détention provisoire de trois mois, soit jusqu'au 24 février 2024.

Gubad Ibadoglu souffre de problèmes cardiaques, de diabète de type 2, de maladies rénales, d'une distension de la veine jugulaire, d'ulcères gastriques, de graves douleurs lombaires, et son état de santé se détériore rapidement. Selon sa famille, bien que sa glycémie et son état de santé général se soient considérablement aggravés, il n'a pas passé les examens médicaux nécessaires en vue de déterminer les causes et d'établir un plan de traitement adapté. Certains des médicaments qu'il prenait régulièrement avant son arrestation ne lui sont pas administrés, tandis que d'autres lui sont administrés de manière irrégulière, ce qui accroît le risque d'accident vasculaire cérébral et de développement de maladies cardiaques et d'autres affections potentiellement mortelles.

Le Parlement européen a adopté une résolution [appelant à la libération de Gubad Ibadoglu](#) le 14 septembre 2023. La Cour européenne des droits de l'homme, reconnaissant le risque imminent de préjudice irréparable, a également pris des mesures provisoires au titre de l'article 39 de son Règlement. (voir ci-dessus)

[Gubad Ibadoglu est l'auteur de nombreuses publications universitaires et d'articles](#) critiques à l'égard de l'Azerbaïdjan et de ses partenaires internationaux, notamment l'Union européenne et le Conseil de l'Europe.

LANGUES À PRIVILÉGIER POUR LA RÉDACTION DE VOS APPELS : azéri, anglais, russe
Vous pouvez également écrire dans votre propre langue.

MERCI D'AGIR DANS LES PLUS BREFS DÉLAIS ET AVANT LE : 24 février 2024
Au-delà de cette date, vérifiez auprès de votre section s'il faut encore intervenir.

PRÉNOMS, NOMS ET PRONOMS À UTILISER : Gubad Ibadoglu (il)

LIEN VERS L'AU PRÉCÉDENTE : <https://www.amnesty.org/fr/documents/eur55/7088/2023/fr/>